

O-ネット通信

Association for Long Term Care Ombudsman Initiatives

第131号

2025/09/19

発行
特定非営利活動法人

介護保険市民オンブズマン機構大阪

〒530-0041 大阪市北区天神橋3-9-27 PLP会館3F

TEL.06-6949-8192

FAX.06-6949-9296

E-mail:o-netnpo@train.ocn.ne.jp

URL:https://o-netnpo.site/



グループワークで熱心に話し合う受講者の皆さん

22人の外国人職員が参加

“やさしい日本語”で学ぶ 認知症ケア研修を開催

◆認知症の人も“心”は 豊かに残っている

「日本では、認知症のこととは昔は何と呼んでいたか、知っていますか」

講師・松原宏樹さん（大

阪市認知症介護指導者）の

こんな問い合わせから始まつ

た講義Ⅰ「認知症になつて困

る」とについて考える。

「痴呆」が「認知症」になつ

た背景、認知症の原因とな

ることについて考える。

た講義Ⅱ「認知症になつて困

る」とについて考える。

た講義Ⅲ「より良いケアパー

トナーとしてできることを

してくください」

講義Ⅳ「認知症の人が体験

している世界を知る」では、

所や方法が分からず、戸惑つ

ている人のビデオを皆で視

聴。「記憶したり想像したり

することが難しい」「場所が

分からぬ」などが要因と

なつて、認知症の人はパニック

になることもありますが、

トイレに行きたけれど場

パーソン・センタード・ケアで各自の対応見つめ直す

7月31日（木）、「改めてパーソン・センタード・ケアを考える」をテーマに介護職員研修を実施しました（助成：日本福祉弘済会）。日本におけるパーソン・センタード・ケアの第一人者である水野裕・まつかげシニアホスピタル院長を講師に、認知症の方への対応を見つめ直す機会を持ちました。講義の他、3施設（ふれ愛の館しおん・こうのとり・きずな）の実践発表や、受講者同士の話し合いの場も設定。受講者は施設職員など37人でした。講義の要約は次のとおり。



「体験に基づく理屈や有用性が理解できない」と、ケアの継承は難しい」と話す水野さん



きずな（小規模多機能型）の実践発表では利用者も登壇

●考えることを諦めない

コロナ禍以降、介護現場では職員の確保難が一段と進んでいます。ただし人員が多ければ「質の良いケアができるのか」というと必ずしもそうとは言えません。確かに目は届くかもしれません、利用者の想いを分からうとする気持ちが職

員になれば、かえって利用者の行動を抑える要因になってしまう恐れもある。自分の行動につきつきりの職員がいたら、うつとおしゃ仕方がない。それで怒ったり暴言・暴力が出たりすることもあるのです。一方、自由にしてもらう

單純作業ではありません。「この人は何がしたいのだろうか」ということを考え続けないと、職員の想像力や観察力はストップしてしまいます。

また、利用者の身体状況も、住宅、医療、日本語習得、子育てなどができる環境整備が不可欠だ。O-ネットの応援隊を含め、地域生活をサポートする橋渡し支援モデルの構築で、地域共生社会の実現が可能になるのではないかだろか」と結びました。

り、住宅、医療、日本語習得、子育てなどができる環境整備が不可欠だ。O-ネットの応援隊を含め、地域生活をサポートする橋渡し支援モデルの構築で、地域共生社会の実現が可能になるのではないかだろか」と結びました。



運営会員の出席者数を発表し、総会成立を伝える浅野幸子理事

第68回O-ネットセミナー 地域生活をサポートする橋渡し支援モデルに期待

総会終了後、第68回O-ネットセミナーがあり、秦康宏・大阪大谷大学教授が講演しました。参加者はオンライン含め46人でした。

最初に秦さんは、最近の

外国人介護人材の受け入れ状況を概括し、「介護施設で見れば、外国人材の受け入れはもはや珍しくない」とコメント。その上で、O-ネットの報告書『外国人介護職員の受け入れと課題』の調査結果

期を含めた長期的スパンで示せているのか、今後注視していく必要がある」と指摘。

また支援体制については「音声による介護記録や多言語

立ちはだかります。

「現状では生活支援費を施設が補助している。そこで私

案だが、個人ではなく複数の連帯で貸し付ける（マイクロクレジット制度）を活用してはどうか。入国時、帰省、介護福祉士受験のための費用などに充当できます」

役員（任期：2025年6月7日～2027年度終結時）

（理事）阿久津義徳・清水弥生（以上、新任）、

（監事）荒木康弘、那須良太

（